1, 16 - 17

**PÁGINA** 

12/09/2023

**FECHA** 

**LEGISLATIVO** 

**SECCIÓN** 



El diputado Rubén Moreira advierte que el crimen organizado podría jugar un papel principal en las próximas elecciones y arruinar la fiesta democrática, por lo que propone un gran pacto nacional entre partidos políticos, autoridades y el INE para mitigar los efectos de la violencia

POR YVONNE REYES

ladvertir que la democracia mexicana se encuentra en
grave riesgo por la
injerencia del crimen organizado, el coordinador
del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la Cámara de
Diputados, Rubén Moreira, pide
a los partidos políticos, a los tres
niveles de gobierno y a las autoridades electorales construir un
gran pacto nacional con miras a
las elecciones del próximo año.

Explica que corresponde particularmente al Instituto Nacional Electoral (INE) y al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) defender la democracia en nuestro país.

"Es bien importante que el INE y el Tribunal tomen el liderazgo de defender la democracia. No les estoy diciendo que ellos sean fuerza de seguridad, no lo son, pero tienen que defender la democracia como lo han defendido en otros temas paridad, acciones afirmativas, fiscalización de recursos.

"Hay que defenderla de la inseguridad y convocar a un gran pacto nacional a las autoridades federales, estatales y municipales, a los partidos políticos. Un gran pacto que termine en cosas profundas, no en protocolos que no son la solución".

El diputado priista recuerda que en el proceso electoral de 2021 hubo mil 66 ataques contra políticos y casi 40 homicidios durante las campañas.

"En el problema mayúsculo que es la seguridad hoy hay otro problema muy grande que es cómo va a afectar el narcotráfico a la democracia mexicana y qué vamos a hacer para tratar de evitarlo".

En entrevista, el político coahuilense externa su preocupación, pues el mayor problema en este momento en el país es la inseguridad. Los cárteles dominan en el 95 por ciento de los estados e influyen en la vida diaria de la población.

"En Michoacán determinan el precio del aguacate, del limón, determinan en una buena parte el precio dela carne, ponen impuestos a las prendas de vestir, es uno de tantos ejempios. Las carreteras de San Luis Potosi, Zacatecas, Puebla, Veracruz, son intransitables, corres un gran riesgo por la presencia de la delincuencia.

#Elecciones2024

# 'ENRIESGO PROCESO ELECTORAL'

El diputado Rubén Moreira advierte que el crimen organizado podría jugar un papel principal en las próximas elecciones y arruinar la fiesta democrática, por lo que propone un gran pacto nacional entre partidos políticos, autoridades y el INE para mitigar los efectos de la violencia

De acuerdo con Rubén Moreira, en este proceso electoral se vivirán tres momentos clave que podrían definir el rumbo del mismo por la injerencia del crimen organizado

#### > ¿Estamos ante el riesgo de un narcoestado?, se le cuestiona.

"Estamos ante el riesgo de una realidad de lugares en este país donde el narcotráfico domina y es evidente. En Jalisco hay dos o tres municipios que batallan con tener autoridad. En Michoacán están pagando cuotas al narcotráfico", dice.

#### Los tres momentos del proceso electoral

De acuerdo con Moreira, en este proceso electoral se vivirán tres

momentos clave que podrían definir el rumbo del mismo por la injerencia del crimen organizado.

"El primer momento es cuál va a ser la postura de los políticos, de los partidos y de los candidatos en materia de seguridad, porque si unos hablan de seguridad y otros no hablan de seguridad, el narcotráfico va a apoyar seguramente a los que no hablan de seguridad.

"El segundo momento es cómo se va a caminar el territorio si hay lugares en este país donde es imposible hacer campaña. Por ejemplo, una buena parte de Tamaulipas y Tierra Caliente.

"Y el tercero es cómo influye (el crimen organizado) el día de la elección, los días previos y los días siguientes para evitar flujos de votantes, para amedrentar a los operadores políticos, para abatir a candidatos", explica el también especialista en temas de seguridad.

Para contrarrestar los efectos del crimen organizado en el proceso electoral, Moreira propone la observación nacional e internacional del proceso.

"Un observatorio permanente que haga mapas de riesgo, determine posibles riesgos, debilidades



Hay un elefante en la sala que tumba cosas, aplasta gente pero nadie quiere hablar de él. Hay 29 estados en este país donde el narcotráfico va a decidir desde elecciones municipales hasta elecciones regionales"

Rubén Moreira Diputado federal del PRI del sistema, que identifique qué >¿Ve riesgo de que el crimen candidatos están en peligro, que identifique cuando un candidato usa un corrido sobre violencia, cuando alguien hace apología del delito.

## Cero impunidad para homicidios de candidatos

Además, dice que es urgente que los delitos cometidos contra candidatos no prescriban y que el INE presente una solución práctica en el marco de los derechos humanos cuando un candidato es asesinado.

"Es increíble que asesinan a un candidato y la contienda sigue. El primer beneficiado cuando asesinan a un candidato es su oponente. Algo tenemos que hacer ahí.

"Creo que el Tribunal Electoral tiene que empezar a analizar las pruebas. El INE tiene, ante el menor indicio de que el crimen está actuando en alguna parte, ordenar investigaciones financieras, pedir auxilio a las autoridades de seguridad pública, hacer llamados a los partidos. Tienen que actuar", agrega.

organizado meta las manos en las próximas elecciones federales?

"Muchos, muchos riesgos. Hay un elefante en la sala que tumba cosas, aplasta a la gente pero nadie quiere hablar de él. Hay 29 estados en este país donde el narcotráfico va a decidir desde elecciones municipales hasta elecciones regionales. Hay 29 estados donde yo puedo asegurar que el narcotráfico está influyendo en las elecciones de alguno de sus municipios, pero hay otros estados en donde influyen en todos lados".

>¿Hay condiciones para este gran pacto nacional, cuando el actual Gobierno federal no acepta la inseguridad?

"Ahorita la democracia mexicana está en riesgo, no porque se roben urnas, no porque la gente vote dos veces, o porque haya boletas falsas o porque hay spots de más en la televisión o en la radio, no, eso ya lo superamos, ahora, uno de los mayores enemigos de la democracia es la delincuencia organizada, en su versión de narcotráfico".

### Mensaje para las 'candidatas'

ubén Moreira considera que las dos candidatas presidenciales deben incluir en sus agendas el tema de la seguridad, pues es un problema que no puede evadirse ni dejarse

"Tienen que hablar de la inseguridad. Es el mayor problema que tiene este pais, el 65 por ciento de los mexicanos dice que ridad, más que la economía que no anda bien o más que la salud

que anda pésimo. Imaginase el tamaño de preocupación que tiene la gente que diga que prefiere la seguridad que la salud".

Finalmente, el diputado comenta que desde el Congreso de la Unión trabajan en una reforma para que no prescriban los delitos que se cometen contra los candidatos.

"Cuando se mata a un la democracia".

**Para** contrarrestar los efectos del crimen organizado en el proceso electoral, Moreira propone observación nacional e internacional del proceso